

OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO. INFORME 2015

Naciones Unidas. Nueva York, 2015



En septiembre del año 2000 la Organización de Naciones Unidas, en la Asamblea número 55, emite la Resolución A/ 55/L.2, denominada *Declaración del Milenio*, en la que insta a todos sus miembros a confirmar su adhesión a los Principios y Carta Fundacional de la Organización. Hito importante resultado de esta asamblea fue la formulación de los *Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM)* para “liberar a nuestros semejantes,

hombres, mujeres y niños de las condiciones abyertas y deshumanizadoras de la pobreza extrema”.

Esta declaración requirió del compromiso de los Estados miembros y la voluntad política y financiera de sus Gobiernos. Al transcurrir quince años de la formulación de los ODM, la Organización de Naciones Unidas hace un balance de los progresos alcanzados, los cuales están resumidos en el presente Informe de 2015.

El Informe señala los ocho objetivos evaluados: 1. Erradicar la pobreza extrema y el hambre, 2. Lograr la enseñanza primaria universal, 3. Promover la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer, 4. Reducir la mortalidad de los niños menores de cinco años, 5. Mejorar la salud materna, 6. Combatir el VIH/Sida, el paludismo y otras enfermedades; 7. Garantizar la sostenibilidad del medio ambiente, y 8. Fomentar una alianza mundial para el desarrollo.

Ban Ki Moon, secretario general de las Naciones Unidas, expresa en el prólogo del Informe su beneplácito por considerar que el movimiento mundial contra la pobreza ha sido el más exitoso de la historia, aunque no deja de señalar las desigualdades que persisten en algunos países, donde en solo cinco de ellos se concentra el 60% de la pobreza mundial.

Los resultados expresados en la evaluación de los ODM demuestran algunos logros importantes de resaltar y una fuente valiosa de información para los investigadores sociales interesados en profundizar el análisis, en sus respectivos países, de los avances alcanzados.

Aspectos resaltantes, por objetivos, son:

- i. Disminución de la pobreza extrema en el mundo en países en desarrollo.

- ii. Incremento de la cantidad de niños en el mundo, en edad de recibir educación primaria, que asisten a la escuela. En Asia y África subsahariana se incrementó la tasa de matriculación en enseñanza primaria. Es notoria la referencia a Latinoamérica en este informe.
- iii. Muchas más niñas asisten ahora a la escuela que hace 15 años; es decir, las regiones en desarrollo en su conjunto han alcanzado la meta de eliminar la disparidad de género, en la enseñanza primaria, secundaria y terciaria. Otro aspecto importante referido a la igualdad de género es que 90% de los países cuentan con más mujeres en el parlamento desde 1995.
- iv. La tasa de mortalidad en niños menores de cinco años ha disminuido a escala mundial, hito importante es la cobertura mundial de la vacuna contra el sarampión.
- v. Se observó un declive en la tasa de mortalidad materna, debido al incremento del número y atención por parte de personal de salud capacitado.
- vi. En el caso de VIH/sida, el decrecimiento ha sido notorio, al igual que la disminución de muertes ocasionadas por el paludismo.
- vii. En lo relativo al medio ambiente se resalta la prácticamente erradicación de sustancias que afectan la capa de ozono, así como también el aumento de la extensión de áreas marinas y submarinas protegidas; el incremento del acceso al agua potable y al saneamiento ambiental es otro logro importante a nivel mundial.
- viii. El objetivo referido a la “alianza mundial para el desarrollo” destaca la “asistencia oficial para el desarrollo” de los países del

primer mundo. Se observa una cobertura mundial del número de suscriptores de telefonía móvil, así como la ampliación de la penetración de Internet a escala mundial.

No obstante todos estos logros, en las conclusiones el Informe destaca la persistencia de la desigualdad de género, la existencia de grandes brechas entre los hogares más pobres y los más ricos y entre zonas rurales y urbanas; el cambio climático y la degradación ambiental afectan el progreso logrado, aunado a que las personas más pobres son las más afectadas; los conflictos internacionales siguen siendo la mayor amenaza para el desarrollo humano; todavía millones de personas viven en pobreza y con hambre, sin acceso a los servicios básicos, principalmente en África y Oriente Medio.

Invitamos a consultar el documento:

Objetivos de Desarrollo del Milenio. Informe 2015,
disponible en la siguiente dirección:

http://www.un.org/es/millenniumgoals/pdf/2015/mdg-report-2015_spanish.pdf.

Reseña realizada por:

Freddy Mayora¹

fmayora46@gmail.com

¹ Freddy Mayora, profesor de Ética y Educación Ambiental en la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez. Doctor en Educación, Maestría en Educación Ambiental. Sus investigaciones y publicaciones están relacionadas con la educación ambiental considerada ésta holísticamente en los sistemas social y cultural, y con los estudios de violencia escolar. Miembro de la línea LINFUNDO y del grupo de Estudios de Filosofía y Educación del NREAC.